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觀塘潮州酒樓「潮薈軒」董事總
經理黃重勤日前接受香港文匯

報訪問時表示，食肆與家居不同，要
處理的廢物多，垃圾收費對商戶來說
會造成成本的增加，「大型酒樓食
肆每日除有很多廚餘外，又有發
泡箱及其他食品包裝，一般交
清潔承辦商處理，茶葉渣都起
碼要一兩個大垃圾膠袋。另外客人
吃剩的餸菜等，正常每日都載滿一個
120公升垃圾桶，大時大節可能要一桶半至
兩桶，一日要倒兩次垃圾。」至於其他要處理的廢
品，包括供應商盛載菜蔬及肉類等食材的發泡膠箱、
紙皮、調味料的鐵罐以及啤酒樽等。

憂指定垃圾袋承重力不夠
他就垃圾徵費與清潔公司溝通，對方提出酒樓自行

購買指定垃圾袋。他指出現時每月向清潔承辦商支付
1.7萬元費用，估計購買指定袋每月開支約額外多8,000
元至1萬元，最大問題是不知兩款較大垃圾袋的尺寸和
承重能力，冀早日有詳情規格的資料，「現時只知3公
升至100公升容量家居垃圾袋的size（尺寸），酒樓用
的是120公升的垃圾桶，100公升指定垃圾袋不合用，
但240公升及最大660公升垃圾袋只知價錢分別要26元
和73元，未知長、闊、高，不知要換哪款垃圾桶。」
另一問題是擔憂指定垃圾袋承重力不夠。黃重勤

說：「我觸摸過政府的垃圾袋，比起我們現時用的黑
色垃圾袋薄，垃圾多有一定重量。」他因此擬用240公
升指定袋，「660升那款太貴，不敢擔保是否夠韌，因
為有魚骨、雞骨，全部都易刺穿垃圾袋，穩妥些會試
240升那款，雖不知道質量，但起碼便宜點。」他指若
指定垃圾袋易爛，或垃圾桶要套上兩
個。

指大型廚餘機成本效益低
坊間雖有大型廚餘機，將廚餘攪碎變肥料，他亦指

曾接觸有關銷售人員，最終寧願花錢買指定垃圾袋，
「大型廚餘機入門級都售七八萬元，價錢不是最大問
題，最頭痛係廚房沒有空間放一個如大型雪櫃般的廚
餘機，另外還涉及維修問題，如果執枱時不小心有啤
酒蓋混雜廚餘，不小心倒入機內，會否弄壞，整部機
是否報銷？我已放棄這個想法，難道要請人專執汽水
蓋出來？成本效益低。」
他認為正式實施垃圾收費後仍會出現不少問題，而

垃圾收費對商戶影響大，冀政府先進行家居垃圾徵
費，以理順各樣問題，最好是效法建築廢物處置收
費，為商戶的廢物另定一套較簡易的廢物處置收費方
案。

盼應對不同行業有不同收費方案
旺角倫敦大酒樓副總經理蘇萬誠亦對香港文匯報表

示，現時酒樓垃圾及廢物均交清潔承辦商處
理，每月收費近2萬元，垃圾收
費正式實施後，

相信有關開
支會增加，暫未知

承辦商要增加多少費
用。他亦計劃要供應商自行回收盛載菜

蔬等食材的發泡膠，以減少要處理的廢品。至
於廚餘機，他表示曾有供應商推介使用，但他直
言這些大型的廚餘機耗用廚房空間，根本沒有多餘
位置，故寧願多付處理垃圾的費用。他亦認為餐飲
業與家居不同，最好設立另一種針對不同行業的垃圾
收費方案。
稻苗飲食專業學會會長、金記餐飲有限公司主席徐
汶緯表示，香港食肆地方有限，難有多餘位置安放
大型廚餘機，唯有花錢處理垃圾，相信實施垃圾收
費後成本增加，以一間面積2,000平方呎的茶餐
廳計算，垃圾收費後每月購買垃圾袋的開支
會增加8,000元至10,000元。他表示成本
增加一般會轉嫁給消費者，唯現時經
濟環境仍欠佳，餐飲業也要提供
不少優惠吸客，故難以要
顧客為垃圾收費「埋
單」。

垃圾徵費增開支 食肆料月貴萬元
香港特區政府的垃

圾徵費計劃押後於8

月 1 日起才在全港實

施，其間，政府會在政府部門和不同樓宇試行，讓

市民熟習垃圾收費的實際操作。垃圾徵費計劃下，家

居及商戶也需要使用指定的收費垃圾膠袋包裹垃圾，其

中餐飲業每日有不少垃圾需處理，飲食業界認同政府的減費

措施，但指營運成本無可避免會增加。其中有酒樓及茶餐

廳估計日後購買指定垃圾袋的每月開支，將增加約1

萬元；有酒樓計劃要求菜蔬及肉類等供應商自

行回收發泡膠等送貨容器，以減少垃圾

量。業界建議政府能否與處理建築廢料

一樣，針對商戶的情況另有廢物處理

和徵費安排，而非一刀切以相同徵

費方式處理家居和商戶垃圾。

◆香港文匯報記者 劉明

擬促菜肉供應商回收送貨容器 業界倡參考建築廢料勿一刀切

香港文匯報訊（記者 文禮願）因
應垃圾徵費，坊間掀起一陣購買家用版廚餘機熱
潮，廚餘機可將家禽動物骨頭打碎並磨成粉末或
小顆粒，再經由排水口排走。有調查發現，平均
每個小家庭可生產約700克廚餘，家用式廚餘機
絕對大有市場。有專家指出，揀選廚餘機主要考
慮三個指標，包括廚餘機容量、除臭率、分貝規
格或抗噪功能。
專家指出，廚餘機都以公升起計作為容量，一
般2公升的容量已可處理四人家庭一天的廚餘，
消費者可按家庭人數及飲食習慣等，評估所需的
容量。揀好容量後，接下來是考慮除臭功能。廚
餘所以難處理，在於在室溫下易發臭，故選購廚
餘機時要留意有否任何「除臭」或「過濾空氣」
功能。此外，部分廚餘機運轉時或產生較大噪
音，選購時宜留意分貝規格，選擇低於45分貝
的為佳，有些機更帶有靜音功能，使用時可避免
噪音干擾。
元朗區議員司徒駿軒對香港文匯報表示，近日
接獲不少街坊查詢指有意購買家用版廚餘機，他
建議街坊購買時要仔細了解其功能，「部分機只
能將魚骨、雞骨、牛扒骨等打碎，對大型骨頭卻
無法處理。」他指街坊暫對買機反應呈兩極，部
分人使用後大讚方便，亦有市民採取觀望態度，
「他們擔心一旦誤觸廚餘機入口，隨時發生家居
意外，會先觀察廚餘機的安全性才作決定。」
環保專家則建議屋苑可考慮「集資」購買大型
一點的廚餘機供左鄰右里使用，比個體戶版的廚
餘機環保效益更大。

香港文匯報訊（記者 劉明）特區政府除在8月落實垃圾收費
計劃外，亦將於4月22日起實施管制即棄膠餐具和其他塑膠產
品，首階段食肆不能再提供發泡膠飯盒、膠刀、膠叉及膠飲管
等9類餐具，同時商家亦不能銷售，以在源頭減廢。有餐飲業界
人士指出，現時已有可降解的有機餐具作選擇，惟不少巿民也
不知有此類產品可供使用，認為特區政府在管制即棄塑膠產品
的同時，應該作出推廣宣傳，令業界和巿民得悉有環保產品的
選擇。
經營潮州酒樓的黃重勤表示，酒樓等食肆每日也都不少食品
外賣，使用飯盒等餐具，此外晚巿客人食剩的菜餚，亦會有顧
客打包帶回家以免浪費，但使用發泡膠飯盒和膠餐具並不環
保，若改用紙飯盒則成本高很多，「膠飯盒計來貨價只是兩角
一個，但紙的則要一元。」
他說，其實有易降解的有機飯盒可以選擇，但未見特區政府有
推廣，且這些飯盒成本與膠飯盒相若。他又指內地有廠家製造可
降解的飯盒，亦已開始使用，「重慶那邊都開始使用，反而香港
好似完全沒有人知道，基本上飯盒（與膠的）一模一樣，很多內
地的餐廳都有用這些，特區政府講環保應該要推動。」
據黃重勤提供的資料顯示，內地科技公司製造的EPA（Evi-
ronmental plastic additivies）產品，主要成分為促土著菌生長因
子、礦物質、蛋白質等36種物質，經納米技術研發而成的塑料
添加劑，180天內的降解率達90%，優點是低成本、高降解，且
焚燒亦無毒釋出。
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香港文匯報訊（記者 劉明）香港特區政
府積極推動減廢回收，除部分物料可循
環再造外，剩餘的食材也可轉贈給
有需要人士。其中，慈善團體
「惜食堂」早年開展全港首個
食物回收及援助計劃，向本
地飲食界回收仍可安全食
用的剩餘食材（如賣剩
的菜瓜、未拆封及未過
期的食物），再派贈
予需要食物援助的人
士。「惜食堂」夥伴及
資源發展部高級主任黃
君婷日前接受香港文匯
報訪問時表示，8月垃圾
收費正式實施後，相信捐贈

的剩餘食材會增加，機構長遠
或會檢視是否需要增加飯堂，以

及增加派發食物包。
「惜食堂」現時平均每周回收45噸仍

可安全食用的剩餘食物，每日自家製作超過2
萬份營養均衡的膳食，並提供約1.1萬份其他膳食

和食物包，透過不同地區的合作機構派發食物給有需
要人士。黃君婷說：「我們在港九新界各區都有一些社區中

心或長者中心等去協助派發。」同時，「惜食堂」在深水埗設立
唯一一間飯堂，為獨居及有困難的長者提供熱飯餐。

多地擺放食物回收機
至於食材回收渠道，她指目前有不同的回收商協助，除有食肆
的剩餘食材，亦有大批次未使用的食材等，並與一些商場、住宅
及地產發展商合作，在多個地點擺放食物回收機，因此不止商
戶，公眾也可透過食物回收商或食物回收機捐出食物和食材。獲
回收的食物和食材涵蓋各類型，除了肉類和菜蔬，亦有乾貨食品
如零食甚至食油和調味料等。
回收有助食肆減廢，繼而減少指定垃圾袋的開支。她表示相
信，垃圾收費計劃正式生效後，捐贈的食物和食材會有增加。不
過，她強調「惜食堂」基於衞生及食安考慮，只回收能安全食用
的剩餘食材，如剩菜，而且有機制篩選食物，不會全盤回收，
「是否多了捐贈，所有都適合我們用呢？我們有自己的食安指引
和食物安全檢測程序，回收食物時會問有關食肆或商戶等為何要
捐贈、食用有效期、包裝是否完好等，查問這些基本資訊後，都
已篩選了一部分食物，收到後亦有抽查程序，確定是否完全未過
期和符合食安標準，保證回收的食物可以安全食用。」
黃君婷又指未有預計垃圾收費實施後回收的食物和食材會增加
多少，只表示「多多益善」，希望能夠再增加提供食物的產量，
以支援更多有需要的巿民。至於會否再增加社區中心為長者等提

供堂食熱食，
她則表示要從
長計議，「我
都希望，如果
區區都有營運
的飯堂好似便
利店那樣，當
然是最好，但
現階段我們營
運 的 只 有 一
個。」
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◆「惜食堂」現時每周平均回收45噸可安全食
用的剩餘食物。
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◆◆黃重勤指未知大型指定垃黃重勤指未知大型指定垃
圾袋的實際尺寸圾袋的實際尺寸，，不知要更不知要更
換哪款垃圾桶才適合換哪款垃圾桶才適合。。
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◆◆酒樓有不酒樓有不

少食材包裝要
少食材包裝要

丟棄丟棄。。香港文匯報香港文匯報
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◆◆酒樓等食肆每日
酒樓等食肆每日

也有大量廚餘要處
也有大量廚餘要處

理理。。 香港文匯報香港文匯報
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◆◆酒樓每日產生大
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量茶葉渣需要丟
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